



# Adelante

CAMAGÜEY | 28 de junio de 2025 | "Año 67 de la Revolución" | Nro. 26 / Año LXVII / ISSN 0864-0866 / \$1.00



Variada /2

Minas rumbo al 26



Deportes /7

Pelota de bronce



Cultura /7

Coloquio para pensar



## Dar y hacer por Camagüey todo

POR DAICAR SALADRIGAS GONZÁLEZ

FOTO: RODOLFO BLANCO CUÉ (ACN)

"Nos corresponde rendir cuenta a la Asamblea Nacional del Poder Popular, a todo el pueblo de Cuba, en uno de los contextos más difíciles de nuestra historia. No estamos para nada satisfechos con los resultados de nuestra gestión ni de la provincia, que puede avanzar mucho más y crecer en la satisfacción de la población". Así inició un reciente diálogo con la prensa el gobernador Jorge Enrique Sutil Sarabia, a propósito de ese proceso que tendrá lugar en el período ordinario de sesiones del Parlamento en julio.

Al igual que en su intervención en la Mesa Redonda dedicada esta semana a la provincia, al San Juan y a *Televisión Camagüey*, enumeró algunos indicadores, realizaciones y, sobre todo, desafíos del Gobierno y el pueblo agramontinos.

La prolongada contingencia electroenergética no solo agobia la vida cotidiana, los quehaceres domésticos o gestiones personales, sino que golpea con fuerza a la economía, impide producciones, ralentiza procesos.

Ese factor, junto a variables como las dinámicas demográficas (disminución de la población del territorio a unos 653 000 habitantes, envejecimiento poblacional con el 24 % de las personas con más de 60 años, y concentración del 76 % en zonas urbanas) afectan las principales actividades económicas.

La zafra azucarera, por ejemplo, constituye una asignatura pendiente por la falta de combustibles y lubricantes, las interrupciones industriales y la pérdida de capital humano. En la actual contienda solo se han logrado unas 4 000 toneladas de azúcar, insuficientes para cubrir la canasta familiar y el consumo social.

Con una discreta mejoría en la contratación y la necesidad de incrementar las obtenciones, en la rama agropecuaria uno de los problemas fundamentales radica en la comercialización, por falta de control. "No somos enérgicos en los análisis de las comisiones agrarias de los municipios, afirmó el Gobernador. A los tenentes se les dio la tierra para pro-



ducir alimentos para el pueblo, y las empresas estatales tienen la función de controlar esas entregas, para luego poder balancearlas hacia el consumo social y además establecer precios más justos".

La industria alimentaria, entre las más afectadas por la inestabilidad del servicio eléctrico, debe avanzar en el establecimiento de fuentes de energía renovable. Ese sector ha recuperado capacidades ociosas por los encadenamientos con formas de gestión no estatales, lo cual asegura ofertas de alimentos y empleo para sus trabajadores. En la búsqueda de alternativas para incrementar producciones, el Gobernador destacó el empeño de la empresa Pescacam.

La provincia muestra resultados sostenidos en la disminución del déficit fiscal. No obstante, a las acciones de enfrentamiento a la evasión y el cobro de las multas, deben sumarse las empresas con sus producciones y ventas, pues no basta con obtener mayores ingresos al presupuesto, sino que estos provengan de más bienes y servicios a la población. Varias entidades del Ministerio de Industrias, por ejemplo, incumplen.

En medio de tantas dificultades, se realizan mejoras a las casas de abuelos y hogares de ancianos; siete municipios cuentan con hogares maternos

con condiciones adecuadas; cierra un curso escolar en el que la cobertura docente estuvo al 72 %, pero se buscaron alternativas para que cada educando recibiera los contenidos; se ejecutan los presupuestos aprobados para la asistencia social y la disminución de vulnerabilidades; destacamos por el rol de la ciencia y la transformación digital en el desarrollo.

El abasto de agua, la recogida de desechos, el estado de los viales y los altos precios marcan las insatisfacciones de la ciudadanía.

"Nos queda mucho por hacer, concluyó Jorge Enrique Sutil. El programa de Gobierno tiene diez objetivos bien definidos, pero el mayor desafío es que cada una de sus metas, de sus acciones, depende de personas. No hay programa de Gobierno sin los camagüeyanos. Transmitimos nuestro reconocimiento al pueblo culto y abnegado que nos acompaña y nos exige, y ratificamos el compromiso de seguir peleando.

"La rendición de cuenta es una oportunidad, para mostrar resultados, y una motivación para movilizar a las personas e impulsar las principales tareas".

Síntesis del informe de la provincia a la Asamblea Nacional del Poder Popular en páginas 3-6



## Cuarenta años tal como somos

POR REDACCIÓN ADELANTE

En ese empeño de ser pioneros, Camagüey también quiso "colonizar" la imagen. El *Canal 11* señaló la ruta a seguir para, a través de la pantalla chica, entrar a los hogares lugareños y contar sus propias historias, reflejar su identidad y convertirse en un puente entre la comunidad y el acontecer nacional.

Así nació *Televisión Camagüey*, aupado por un gran equipo de profesionales en sus diferentes áreas que le ha permitido, a lo largo de 40 años, transmitir programas locales, noticieros y espacios diversos que le ganaron el cariño del público.

Un desafío técnico y creativo, muchas veces sin los recursos ideales pero con las ganas de parecerse a los suyos, tal como son. Así, su gente vivió la mística de la edición manual, la grabación en cinta, las grandes y pesadas cámaras de exteriores...

Ahora, en tiempos de redes sociales, el telecentro se adapta en su dualidad de testigo y narrador de la cotidianeidad y sigue estableciendo puentes con sus audiencias. Sus profesionales —periodistas, camarógrafos, editores y técnicos— han mantenido vivo el compromiso de reflejar la realidad camagüeyana.

A lo largo de estos 40 años *Televisión Camagüey* ha dejado evidencia desde eventos culturales como el San Juan Camagüeyano, la Feria del Libro, los Festivales de Teatro, transmisión en vivo de sucesos deportivos, políticos, hasta el paso de huracanes, los cambios socioeconómicos, la vida en pandemia, las historias personales y colectivas más enriquecedoras de nuestras comunidades y las críticas de lo que debemos mejorar para crecer como sociedad.

Parecerse a los suyos ha sido la máxima de quienes llegaron para quedarse en los estudios de televisión camagüeyanos, ya sea en obra o en hijos y sobrinos, porque cuando la TV atrapa lo hace incluso en el hogar. Por eso es tan fácil escuchar a los colegas hablar de su otra familia, con la que amanecen un día en el surco, o despiden un sábado en el cubículo de edición, o graban una programación especial en el estudio... la familia que es también compromiso y dedicación.

## Minas con favorables indicadores en programas sociales

POR YADIRA NÚÑEZ FIGUEREDO (ACN) Y MEYLER RAMÍREZ RODRÍGUEZ (ESTUDIANTE DE PERIODISMO). FOTO: MEYLER RAMÍREZ RODRÍGUEZ

Favorables indicadores en el Programa de Atención Materno Infantil muestra este municipio que acogerá en la provincia de Camagüey los festejos por el aniversario 72 de los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

Jorge Enrique Casas Diéguez, director general municipal de Salud, explicó que en el actual año no se reportan muertes maternas ni infantiles, y hasta la fecha se acumulan más de 70 nacimientos, con una tendencia al decrecimiento.

Los resultados, dijo, se logran a partir del fortalecimiento de las consultas de planificación familiar y el seguimiento al riesgo reproductivo preconcepcional por el equipo básico de salud.

Actualmente, comentó, seis consultorios tienen plazas vacantes, sin embargo, se cubren con otros especialistas, y existe un estricto control de los casos que retornan a la comunidad desde los centros hospitalarios.

El embarazo en la adolescencia, subrayó, constituye otra de las prioridades del sector en Minas, problemática que se comporta al 18,4 %, por encima del índice permisible, que es 17 %.

Casas Diéguez apuntó que en ese sentido se aplica en la localidad un proyecto de intervención de conjunto con Educación, que permite abordar el asunto desde un enfoque preventivo tanto con estudiantes, profesores como con las familias.

En saludo al 26 de Julio, precisó que una de las obras de mayor impacto es la construcción de un hogar materno, cuya ejecución marcha al 40 %, pues actualmente Minas solo dispone de 16 camas en uno de los tres policlí-

nicos para la hospitalización de las gestantes de alto riesgo.

La atención al envejecimiento poblacional, con un 23 % de incidencia, también demanda un mayor esfuerzo del personal que hoy labora en las dos casas de abuelos del municipio con 30 capacidades cada una, afirmó.

En esas instituciones, señaló, se han mejorado las condiciones de la infraestructura para favorecer la calidad de vida de los adultos mayores.

De igual manera se refirió a la adquisición de un equipo de Rayos X digital y un videocoloscopio para realizar diagnósticos de las patologías de cuello, tecnologías novedosas que permiten una mayor eficiencia en la atención al paciente.

El municipio de Minas cuenta con tres policlínicos, seis farmacias comunitarias, una unidad de Higiene, Epidemiología y Microbiología, así como dos casas de abuelos, un hogar de ancianos y 36 consultorios, de ellos, siete en zonas de difícil acceso.

En el sector de Educación las acciones para enaltecer la fecha patria incluyen la remodelación de la escuela primaria Antonio Guiteras Holmes, con una matrícula de 179 educandos.

Yosleby Martínez Suárez, coordinadora de la institución y Licenciada en Educación Primaria, detalló: "La Empresa de Abastecimiento y Servicios a la Educación (EPASE) ejecutará las reparaciones prioritarias, garantizando su culminación en las primeras jornadas del mes de julio, con apoyo de trabajadores, autoridades municipales, la dirección escolar y los padres.



"Una de las intervenciones urgentes comprende un aula de cuarto grado, cuyo techo presenta daños estructurales, riesgo de colapso y filtraciones. El plan incluye la reparación integral de la cubierta y la sustitución de la puerta", añadió la coordinadora.

La dirección enfatiza en que algunas de estas obras no estaban originalmente en el presupuesto anual del sector, pero suponen una necesidad imperiosa. Su objetivo es conseguir una mejor infraestructura para la acogida de nuevos estudiantes en el venidero curso 2025-2026, y continuar con el desarrollo del proceso de enseñanza-aprendizaje en beneficio de las familias y la comunidad.

También se llevarán a cabo otras labores en la escuela primaria Carlos Manuel de Céspedes, la casa de abuelos Volver a Vivir y la casa de Cultura 26 de noviembre, con motivo de la celebración rojinegra.



## Una expedición con energía joven

POR REDACCIÓN ADELANTE

Hasta las universidades de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz (UC) y de Ciencias Médicas llegó la expedición Energía Joven, que por estos días recorre centros laborales, estudiantiles y barrios del país intercambiando acerca de la proyección electroenergética del país.

Según el equipo de comunicación de la UC, el encuentro, organizado por la Unión de Jóvenes Comunistas de Cuba en colaboración con el Ministerio de Energía y Minas (Minem), reunió a estudiantes de diversas instituciones.

Participaron en la expedición Carlos Vidal Brito Concepción, director técnico de la Refinería Sergio Soto, ubicado en el municipio Cabaiguán, y Yuri Llanes Castro, jefe de brigada de la Subestación Eléctrica Sancti Spiritus 2.

En el intercambio, los jóvenes trabajadores ratificaron la prioridad que otorga el país a la recuperación electroenergética y la confianza en la dirección del país. Por su parte, los estudiantes se interesaron por las estrategias nacionales para la transición de matriz energética y la organización provincial en torno a la actual contingencia.

Además, informó Televisión Camagüey, los visitantes presentaron datos y análisis sobre el estado de la infraestructura eléctrica del país, así como las proyecciones futuras para garantizar un servicio más eficiente y sostenible.

Los jóvenes estuvieron acompañados por Dresmer Rojas y Yurisney Gil, miembros del Buró Provincial de la UJC, Juan Carlos Lacaba, director de Atención al Cliente de la Empresa Eléctrica Camagüey, y Yariday González Bar-yolo, miembro de la Red de Jóvenes del Minem.

La Expedición Energía Joven se enmarca dentro de un esfuerzo más amplio por parte del Gobierno cubano para involucrar a la juventud en temas cruciales para el desarrollo del país, destacando la importancia de su rol protagónico en la construcción de un futuro más sostenible.

## Catauro

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez Melvín Rodríguez Torres (Estudiante de Periodismo) direccion@adelante.cu SMS: 52630322

### ¿HASTA CUÁNDO?

Existen temas que bien podrían ser nominados patrimonio de los entuertos camagüeyanos. Reciben tantas nominaciones por parte de la población que dudamos a veces si quienes deben preocuparse, y al menos intentar ocuparse por las quejas y señalamientos leen la prensa, no para la solución, que muchas veces no tienen, pero al menos para una respuesta justa y conciliadora. Por ejemplo ¿qué se ha dicho

del escombros y amenaza de derrumbe del edificio de las Cariátides en la Avenida de los Mártires; qué de la rinconera de coches, malos olores y desechos de la piqueta adjunta al Museo Provincial Ignacio Agramonte; qué del agua que no llega al reparto Vista Bella; qué del desorden en áreas del Cementerio de la ciudad, qué, qué, qué...y así hasta el infinito del nunca jamás, mientras siguen las quejas con todos los colores echando si acaso la culpa a las subjetividades que ocultan ineficiencias?

### SI TRABAJAMOS JUNTOS

La Empresa de Servicios Comunales respondió a la nota publicada el 11 junio: "Sí, es cierto que en la ciudad abunda la basura, pero no se puede cargar todo el peso de la culpa sobre los hombros de nuestro organismo. La población debe

ser consciente de sus irresponsabilidades, no lanzar basura sobre las líneas del ferrocarril, donde la peligrosidad de trabajar con los equipos pesados de recogida es un hecho. Además, si cuando pasa el camión por los barrios vuelven a botar desechos, el resultado es que las calles nunca se mantienen limpias. No existe la posibilidad, por la escasez de recursos, de mantener horarios regulares de recogida; por esta razón, la mejor forma de mantener limpia nuestra ciudad es trabajar en equipo: el esfuerzo posible de nuestros trabajadores junto a la responsabilidad cívica". O sea, es una responsabilidad compartida, pero ojo, a cada quien lo que le toca y a Comunales, entre otras muchas tareas, le corresponde velar por la limpieza de una ciudad que, en otro tiempo, fue una de las más pulcras de Cuba.

### LA HISTORIA SIN FIN

Cual trama de una novela turca nos llega por WhatsApp el mensaje de Iryna Gómez Álvarez. Resulta que en varios momentos, que pasan de un año, ha solicitado inscripciones de nacimiento en los Registros Civiles de Camagüey, Minas y Nuevitas, porque de uno la han rebotado para otro, pero de los papeles nada. En todos los casos han iniciado los procesos en los Joven Club, dado que la solicitud es electrónica, pero en la concreta siempre le dicen que vaya a otra oficina, incluso le han confesado "es que no quieren trabajar". Para colmo, y como punto clímax de la historia, por los datos de inscripción de una sobrina le aseguran que aparece otra persona. Lo real maravilloso, unos no aparecen y otros no han nacido. ¿Qué le parece?



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA  
Fundado el 12 de enero de 1959

Directora: Daicar Saladrigas González  
Subdirectora: Yanexis Estrada Torres  
Jefa de Información: Carmen L. Hernández Loredo  
Jefa de Redacción: Zoila Pérez Navarro

Redacción: Cisneros No. 306  
Teléfonos: 32-284630 y 32-284432  
Correo electrónico: direccion@adelante.cu  
Impreso: Empresa de Periódicos UEB Gráfica de Villa Clara

Búscanos como  
Periódico Adelante en



adelante.cu



# #EnCamagüeySeTrabaja



• Síntesis del informe de rendición de cuenta del Gobierno Provincial de Camagüey a la Asamblea Nacional del Poder Popular

“No puede quedar un ciudadano que no tenga una tarea que impulsar o que cumplir en función de esa rendición de cuenta que va a hacer su provincia ante el resto de las provincias del país”.

Esteban Lazo Hernández

Presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular y del Consejo de Estado Camagüey, 13 de febrero de 2025

**D**urante este período se ha trabajado en la implementación y seguimiento al Programa de Gobierno para corregir distorsiones y reimpulsar la economía, avanzar en el cumplimiento de los Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución, así como para lograr el perfeccionamiento de la labor de los órganos del sistema del Poder Popular.

Ante los retos actuales se reformuló el sistema de trabajo del Gobierno Provincial del Poder Popular, las Asambleas Municipales y sus Consejos de la Administración, liderados por nuestro Partido Comunista de Cuba, lo que nos ha permitido perfeccionar la planificación de actividades, el control y seguimiento de los objetivos, acciones, metas e indicadores concebidos en el Programa de Gobierno y de las estrategias de desarrollo territorial y locales.

Concretar con resultados la implementación de estas proyecciones en el ámbito territorial constituye una importante premisa de trabajo pues es allí donde contamos con las principales reservas, que no se utilizan con la agilidad que nos exige la población, además de comprender que a los territorios se nos han otorgado facultades para una mejor toma de decisiones y acciones que permitan materializar las estrategias.

El vínculo permanente con el pueblo y su decisiva participación y control han posibilitado reimpulsar tareas, solucionar planteamientos y peticiones, así como dar respuesta a los señalamientos e indicaciones derivados de las visitas del Comité Central del Partido, Parlamentarias y Gubernamentales.

El Gobierno Provincial, las Asambleas Municipales del Poder Popular y los Consejos de Administración Municipales han atendido el proceso de descentralización de competencias, prestándoles una atención diferenciada a los consejos de dirección de las empresas agroindustriales, el perfeccionamiento del comercio y la actividad de los servicios comunales, entre otras. Debemos reconocer que la gestión de los dirigentes del Gobierno, el sistema empresarial y las instituciones, aún no muestran los resultados esperados o necesarios para la satisfacción de nuestro pueblo.

**Cumplimiento de la Ley No. 138 De organización y funcionamiento del Gobierno Provincial del Poder Popular. Vínculo con el pueblo.**

El Consejo Provincial como órgano colegiado y deliberativo, desarrolló en el año 2024 un total de 15 reuniones, con el 92,3 % de asistencia y la adopción de 346 acuerdos. Al cierre de marzo del presente año se desarrollaron tres reuniones ordinarias y una extraordinaria



con un 97 % de asistencia y 36 acuerdos adoptados.

La implementación del Programa de Gobierno para corregir distorsiones y reimpulsar la economía en el año 2025 contempla 10 objetivos generales, 72 objetivos específicos, 465 acciones, 175 indicadores y 400 metas. De estas, al cierre de marzo debían haberse cumplido 235, se cumplen 226 y se continúa trabajando en nueve no concluidas relacionadas con el plan de ventas en valores, las producciones físicas y las exportaciones, la reducción de las cuentas por cobrar y pagar vencidas, la apertura y operatoria de las cuentas bancarias fiscales. También se trabaja por reducir el índice del embarazo en la adolescencia, mejorar la cobertura docente en el sector educacional, cumplir el programa de la vivienda, incrementar el presupuesto para la ciencia y la innovación en el sector empresarial.

El método de trabajo ha propiciado un vínculo constante de la estructura provincial en 43 sesiones de las Asambleas Municipales del Poder Popular en el 2024 y en todas las efectuadas en el primer trimestre del año, en 360 reuniones de los Consejos de la Administración, 289 Consejos de Dirección de entidades provinciales y municipales, 390 reuniones de 101 Consejos Populares e intercambio con los cuadros, dirigentes locales, trabajadores y la población, y visitas a 368 barrios y comunidades vulnerables en transformación.

Se realizaron los controles integrales a los órganos y estructuras municipales, que concluyen con un Consejo de la Administración extraordinario y la posterior implementación de un plan de acciones para resolver lo señalado.

Especial atención se le prestó a la preparación y aseguramiento del Primer Proceso de Rendición de Cuenta del delegado a sus electores en el XVIII Mandato, apoyando al delegado en todas las circunscripciones con énfasis en las ubicadas en el mapa sociopolítico y las de los barrios en transformación con la presencia de las entidades con mayor número de planteamientos pendientes de solución y/o envejecidos. La provin-

cia alcanzó un 75.7 % de asistencia de los electores.

## CUMPLIMIENTO DE LAS ACCIONES APROBADAS EN LAS ESTRATEGIAS DE DESARROLLO MUNICIPALES

La implementación, actualización y control de las estrategias de desarrollo territorial y locales ha sido centro de nuestro trabajo. Las líneas estratégicas definidas han posibilitado su articulación con el Programa de Gobierno, en armonía con los intereses de la provincia y los municipios. En tal sentido se han aprobado 114 Proyectos de Desarrollo Local (PDL) y se cuenta con 39 proyectos en cartera y 31 en proceso de elaboración. Los ingresos ascienden a 55 millones 348 780 pesos, con una utilidad de 5 millones 875 500 pesos. De los proyectos aprobados, 65 tributan a la línea estratégica: producción, transformación y comercialización de alimentos.

Se recaudan por concepto de contribución territorial para el desarrollo local 108 millones, se han ejecutado tres proyectos por valor de 2 millones 566 500 pesos.

El entramado empresarial lo componen 123 empresas, de ellas 45 de subordinación local que se complementan con 375 nuevos actores económicos: 364 mipymes privadas, nueve estatales y dos cooperativas no agropecuarias, empleando a 7 702 trabajadores.

## CUMPLIMIENTO DE LOS OBJETIVOS Y METAS DEL PLAN DE LA ECONOMÍA Y LA LEY DEL PRESUPUESTO DEL ESTADO

Las ventas netas de bienes y servicios al cierre del año 2024, se cumplieron al 82 %, incrementándose en 1 763.7 millones de pesos. Al cierre de marzo de 2025, las ventas alcanzan el 77.4 % y crecen en 420.6 millones de pesos más que lo alcanzado en igual período del 2024.

Las utilidades antes del impuesto al cierre del año 2024 se cumplieron al 28.5 %; además disminuyeron en 15 las entidades con pérdidas. Al cierre de marzo, se cumplen las utilidades al 67.4 % que representa 280.2 millones de pesos más que lo alcanzado en igual período del 2024.

Al concluir el primer trimestre del 2025, cierran con pérdidas 26 entidades,

disminuyen con respecto a igual período del año anterior el monto en 321 millones de pesos. Las causas fundamentales que lo determinan son: bajos niveles de actividad en producción y servicios por déficit de insumos y materias primas; bajos rendimientos en la producción agropecuaria y cañera; afectaciones en la disponibilidad de combustible, con mayor impacto en el sector del transporte, agropecuario, azucarero y la construcción; exceso de gastos indirectos por sobredimensionamiento de las plantillas; incumplimiento de los contratos con los diferentes proveedores.

La circulación mercantil minorista de bienes y servicios al cierre de 2024 se cumple al 75.5 %. Al cierre de marzo de 2025 se cumple al 71.9 %, se crece en 183.6 millones en relación con igual período del 2024.

Al cierre del año 2024, de las 43 producciones físicas fundamentales, 36 incumplen el plan y 12 disminuyen con respecto al año 2023, mientras que 18 logran un crecimiento. Al cierre de marzo, incumplen 26, el 60.5 %.

Las producciones y servicios con destino a la exportación al cierre del año 2024 alcanzan 505.5 millones de pesos para un 80 % de cumplimiento. Al cierre de marzo de 2025 alcanzan 139.6 millones de pesos para el 86 %, que representan 33.8 millones de pesos más que en igual período del 2024. El mapa de exportaciones cuenta con 30 producciones y cinco servicios.

En la cartera de oportunidades para la inversión extranjera contamos con 35 proyectos. Ya se trabaja con dos inversiones en operaciones, la remodelación de la fábrica de cemento de Nuevitas y el estudio de oportunidades del proyecto Níquel-San Felipe con su expediente para una empresa mixta.

Ha impactado positivamente la Plataforma de Inversión y Comercio con Latinoamérica (PICLA) de la República Popular China, dirigida a la producción de alimentos y la energía.

Concluimos el 2024 cumpliendo con el presupuesto notificado y una reducción del déficit presupuestario de 1 450 millones 373 095 pesos. Continúan al cierre de marzo de 2025 los resultados favorables pues se logra reducir el déficit en 159 millones 599 800 pesos, cifra que supera los resultados alcanzados en igual período de año anterior. Ningún municipio incumple el resultado presupuestario, todos logran reducir el déficit y dos operan como superavitarios, Sibanicú y Camagüey.

Para garantizar la salud de nuestro pueblo en el año 2025 se asignaron 3 217 millones de pesos, de los cuales hasta la fecha se han ejecutado 790 millones 405 000 pesos, asegurando más de un millón de consultas médicas en la atención primaria y más de 17 000 ingresos hospitalarios, cifras superiores a lo realizado en el año 2024 en igual período. En cumplimiento del objetivo de mejorar el estado de salud de la población y su satisfacción con los servicios, es prioridad de este sector continuar elevando la calidad de la asistencia.

La educación demandó en el año 2024 la cifra de 2 733 millones de pesos del presupuesto del Estado, lo que permitió la atención a una matrícula de un millón 101 233 alumnos. Para el año 2025 fueron destinados 2 784 millones 608 000 pesos, y se han ejecutado 759 millones 237 000 pesos, con iguales principios.



El sector de la cultura contó en el año 2024 con 360 millones de pesos, que respaldaron la programación cultural, la enseñanza artística, la conservación del patrimonio y la creación literaria. Para el año 2025 se destinan 321 millones 13 000 pesos, de los que se han ejecutado 85 millones.

En 2024 se emplearon en las actividades de deportes, educación física y recreación 150 millones de pesos, lo que garantizó la participación y organización de eventos deportivos, el aseguramiento de las condiciones de vida de los atletas y la recuperación de instalaciones deportivas. Para el año 2025 la proyección es similar, con 160 millones.

Del presupuesto destinado para la asistencia social se han ejecutado 97 millones 584 000 pesos, de ellos 77 millones 446 000 pesos para prestación de efectivo, y de prestaciones en especies, 20 millones 137 000 pesos, con lo cual han sido atendidos 23 759 núcleos familiares y beneficiadas 39 046 personas. Para ello se mantiene el principio de abordar integralmente cada caso, trabajando en función de atenuar las situaciones de vulnerabilidad y avanzar de manera gradual en la eliminación del principio asistencialista.

Fueron aprobadas en el Consejo Provincial y las Asambleas Municipales 133 medidas encaminadas a la reducción del déficit de 648 millones de pesos, del cual hemos logrado reducir el 25 % con 159 millones 599 000 pesos.

La recaudación tributaria al cierre de 2024 alcanzó 8 640 millones 342 500 pesos para un 121.6 %. En el primer trimestre se recaudan 2 442 millones 766 400 pesos para un 115 %.

Al cierre del primer trimestre se cumple el indicador de efectividad de cobro de la deuda tributaria alcanzando un 33.3 %, superior al 25 % previsto para la etapa. Se han hecho determinaciones por 515 millones 264 200 pesos, de ello

se ha cobrado un importe de 171 millones 792 600 pesos.

Continuamos impulsando la bancarización, no obstante, aún existen irregularidades en los depósitos de los ingresos por parte de los nuevos actores económicos; no se logra el uso de las plataformas de pagos electrónicos

en varios establecimientos, a pesar de contar con los medios para ello. Seguiremos aplicando a los incumplidores medidas como el bloqueo de las cuentas bancarias fiscales y acciones de apercibimiento que van desde una multa hasta el cierre del establecimiento.

#### RESULTADOS DE LA IMPLEMENTACIÓN DE LA ESTRATEGIA ECONÓMICA Y SOCIAL

##### Área de producción y comercialización de alimentos.

En cumplimiento de la implementación de la Ley 148/2022, De Soberanía Alimentaria y Seguridad Alimentaria y Nutricional, el proceso de contratación de productos agropecuarios para este año fue superior al realizado en 2024, favorecido por los ejercicios de control a la posesión, uso, tenencia y legalidad de la tierra y la investigación a la masa ganadera que abarcó un total de 28 281 tenentes.

Cumpliendo la política de descentralización de facultades a los Consejos de Administración, se constituyeron 12 Empresas Agroindustriales Municipales que se incorporaron como una nueva forma de gestión a la economía de los territorios y se encaminan a su recuperación productiva y económica.

Como resultado de estas acciones se contrataron producciones agropecuarias a 16 224 productores, incrementando 6 825 más que los contratados el año anterior, dentro de ellos 493 poseen menos de una hectárea de tierra.

Se contrataron 111 767.7 toneladas de cultivos varios, 48 millones 149 006 litros de leche a la industria y 8 501 toneladas de carne vacuna en pie, los dos últimos superiores a los reales vendidos el año anterior en más de siete millones de litros y 1 901.9 toneladas, respectivamente.

Al cierre del mes de marzo se cumple el plan de entrega de leche a la industria con 5 millones 141 500 litros, aún insuficientes, y se sobrecumple la en-

trega de carne vacuna en pie en 523.8 toneladas. Se continúa trabajando con las bases productivas y tenentes que entregan por debajo de sus potenciales.

La campaña de siembra de frío de los cultivos varios 2024/2025, se sobrecumplió al plantarse un total de 28 866.15 hectáreas, de un plan de 27 918.03.

Se lograron 68 hectáreas de papa, de ellas 57 con semilla importada, después de 25 años sin realizar siembras destinadas al balance nacional.

El plan de siembra previsto para la campaña de primavera en los cultivos varios es de 35 825.2 hectáreas. Al cierre de marzo se han sembrado 3 453 hectáreas, de un plan de 3 144, cumpliendo lo planificado, aunque insatisfechos por no cubrir la demanda.

Se demanda una existencia de 10 264 hectáreas de plátano y yuca para enmarcarnos en los índices establecidos.

En el mes de marzo se alcanzan 8 288 hectáreas de plátano (1 976 hectáreas de déficit). En la yuca se cierra con 4 660 hectáreas (5 604 hectáreas por recuperar). En ambos cultivos se prevé cumplir al cierre de la campaña de primavera.

Con respecto al boniato y la malanga no se cumplirán los indicadores establecidos, afectados por la baja disponibilidad de áreas bajo riego con que cuenta la provincia.

El programa del arroz ha mostrado un avance sostenido en la provincia, liderado por la Empresa Agroindustrial Ruta Invasora, que junto a su diversificación ha avanzado en el propósito de exportar producciones, ha aplicado estrategias con nuevos actores de la economía y recuperado capacidades productivas ociosas, demostrando que pueden lograrse resultados superiores.

Se siembran en la campaña de frío un total de 5 994.2 hectáreas de un plan inicial de 4 296.8. De las sembradas corresponden al programa de arroz popular 3 220.7 ha, en las que intervienen 118 formas productivas.

Se planifica sembrar en primavera 10 094.41 hectáreas, de las que corresponden al arroz popular 5 767.9 ha, con la participación de 426 formas productivas.

Estas siembras permiten estimar una cosecha en el año de 32 167.1 toneladas de arroz cáscara húmedo, ratificando la voluntad de la provincia de alcanzar el autoabastecimiento.

La Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar avanza en la provincia, ganadora de la sede del acto nacional por el aniversario 15 de la fundación del movimiento de la suburbana en el 2024, y destacada en la agricultura urbana en ese propio año, con lo cual aporta en la implementación de la Ley SAN, fundamentalmente como parte integral de los Sistemas Alimentarios Locales.

Se cuenta con 3 740 unidades productoras de hortalizas y condimentos frescos, con un área total de 1 479.7 hectáreas, de ellos 157 organopónicos (al menos uno por Consejo Popular), 1 650 huertos intensivos, 1 914 parcelas tecnificadas, y 19 casas de cultivo rústicas, que representan una per cápita de 22 metros cuadrados por habitante, además de 85 616 patios familiares. Se continúa trabajando para disponer al cierre del año de una unidad productora de hortalizas por circunscripción, cumpliendo la indicación del Presidente de la República.

En el programa de los autoconsumos en entidades y formas productivas, la

cifra en la provincia asciende a 144 unidades, con un área de 7 476.4 hectáreas. Se requiere de un mayor impulso a esta tarea por parte de todas las entidades con posibilidades de producir para los trabajadores del centro y su familia.

En la actual zafra el plan de producción del ingenio Carlos Manuel de Céspedes es de 23 521 toneladas de azúcar crudo, con un real hasta la fecha de 4 512 ton. El central debió arrancar el 20 de diciembre de 2024 y lo hizo 40 días después por no disponer de los combustibles y lubricantes necesarios, situación que se ha agravado por el alto índice de interrupciones industriales derivadas de una mala reparación y la inestabilidad en la fuerza técnica que labora en la industria. Todo ello ha impedido el cumplimiento de los volúmenes de producción comprometidos, a pesar de disponer de materia prima suficiente y un balance favorable de equipos para el corte y tiro de la caña prevista a moler.

Las industrias de Batalla de las Guásimas y Siboney se encuentran listas para producir meladura, a la espera de los lubricantes necesarios para la arrancada.

Los comités de contratación y concertación de precios efectúan sus reuniones de manera estable, aunque no siempre cumplen con lo establecido en el decreto 35. Aprueban los precios mayoristas y minoristas y definen los destinos de las producciones que se declaran. Falta seguimiento y control en los municipios a las producciones y su destino, con violaciones por parte de bases productivas y productores, lo cual evidencia que no es suficiente el seguimiento empresarial a esta problemática.

Se habilitaron códigos QR para la comercialización en todos los mercados y puntos de venta estatales, pero se requiere incentivar su uso, ya que los niveles de ingresos por esta vía electrónica son muy bajos, tanto en el sector empresarial como cooperativo.

Se mantuvo el balance por el sistema de Acopio como garantía de los principales destinos: consumo social, ventas a los mercados y puntos de venta, así como la realización de ferias agropecuarias con precios diferenciados en todos los municipios y entidades estatales como centros de salud, educación y obras de los programas constructivos y energéticos, entre otros.

##### Área de construcción

En el 2024 se terminaron 381 viviendas, lo que representó el 44 % de cumplimiento del Plan General. Por programas, se concluyeron 121 por la vía estatal para el 33 %, 10 subsidios y 250 por esfuerzos propios. En el primer trimestre del 2025 se concluyen 60 viviendas, de ellas 18 por el programa estatal, un subsidio y 41 por esfuerzos propios.

En la rehabilitación de viviendas durante el 2024 la provincia logra llevar 353 a la categoría de buenas con la participación de la población. En el primer trimestre del año se concluyen 48 más en este programa, con muchas insatisfacciones aún teniendo en cuenta el estado constructivo de nuestro fondo habitacional.

Hasta diciembre del 2024 se resuelven 619 afectaciones climatológicas, quedando pendientes 6 602, de las cuales se solucionan 55 en el primer trimestre de este año. De forma acumulada la provincia ha solucionado las necesidades de viviendas a 326 madres con tres o más hijos, en el 2024 se les dio res-

puesta a 11 madres, 15 ancianos y siete parejas jóvenes. En la atención a la ruralidad, en el año 2024 se concluyeron 30 viviendas.

La producción local de materiales de la construcción no satisface las demandas del programa constructivo. El aseguramiento de los diferentes elementos que se demandan con la utilización de la arcilla cocida, tales como tubos, conexiones sanitarias, losas de piso, rasillas y la producción de ladrillos aún no alcanza los niveles deseados. Se impulsa la producción de la rasilla como garantía de la impermeabilización de edificios multifamiliares, las pruebas del terso para la construcción de viviendas sin cemento industrial, la instalación de capacidades para la obtención de estos elementos e incrementar la construcción de hornos eficientes generalizando la quema en hornos de campaña.

#### Área del comercio

La circulación mercantil minorista en el 2024 se cumplió al 67.9 %, de 5 684 millones 948 000 pesos se ejecutaron 3 859 millones 885 000 pesos, incumpliendo todas las actividades, excepto los servicios. Hasta marzo del 2025 el plan acumulado se cumple al 54.7 %, de 1 217 millones 637 000 pesos se ejecutaron 665 millones 620 000 pesos, incumpliendo en 552 millones 17 000 pesos.

Aunque se ha trabajado para incidir en la disminución de las pérdidas, reducir la cadena de impagos con los proveedores, así como frenar la descapitalización de las empresas, se necesita transformar la situación financiera de las mismas y revertir el estado del capital de trabajo aún con muchos aspectos subjetivos a resolver.

La provincia cuenta con 201 unidades empresariales de base (UEB), 59 constituidas por el Decreto 28 para la gastronomía y 142 por el Decreto Ley 34 que incluye el sistema de alojamiento, el programa de ahorro energético, la venta de mercancías, la gastronomía y centros de elaboración.

El Sistema de Atención a la Familia (SAF) cuenta con una red de 101 establecimientos, de estos, 29 en zonas rurales, y cuatro en proceso de recuperación; se atienden 6 749 censados, de ellos 3 163 jubilados, 842 no jubilados, 405 con discapacidad física, 1 339 asistenciados por el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social y mil casos sociales.

La gestión de inmuebles abarca 410 arrendados a 719 arrendatarios, se ha logrado reanimar 376 inmuebles con la participación de los nuevos actores económicos. Aún persisten dificultades en el sistema de trabajo, el control administrativo y la integración de los factores para el seguimiento al funcionamiento integral de estos establecimientos.

Este sector es determinante en la satisfacción de las necesidades de nuestro pueblo, cuyos planteamientos identifican dificultades en el proceso de autogestión y su limitada aplicación con insuficientes niveles de compras y comercialización de productos; el bajo nivel de implementación del cobro electrónico en bodegas y locales arrendados, incumpliendo la política de bancarización y la protección al consumidor; el atraso en la distribución de los productos de la canasta familiar normada y la calidad del pan, así como las respuestas a solicitudes de información relacionadas con la cancelación o reintegración de núcleos por salida del país en las oficinas del Registro de Consumidores.

#### APLICACIÓN DE LA CIENCIA E INNOVACIÓN EN LA GESTIÓN DEL GOBIERNO

En función de contribuir a la solución de las problemáticas y en aras del desarrollo territorial, entre los más de 200 proyectos impulsados sobresalen los de producción de alimentos, turismo azul resiliente en el contexto de cambio climático y la confección del Atlas Web como herramienta para la implementación del Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social hasta el 2030.

En la producción de alimentos se muestran adelantos en la implementación y elaboración de seis proyectos estratégicos, entre los que resaltan la extensión de semillas transgénicas para el alimento animal, el desarrollo de tecnologías para el mejoramiento de las capacidades productivas de fertilizantes órgano-minerales líquidos y el biofloc con probióticos, una opción para incrementar la calidad de las post-larvas de camarón.

Se avanza en el modelo de gestión para el tránsito hacia una economía circular y un sistema inteligente para gestionar la energía en el Complejo Hotelero Camagüey Ciudad (Ecocir Camagüey).

En la industria digital se reportan avances con la creación y desarrollo de herramientas informáticas para la gestión del Programa de Gobierno, haciendo énfasis en la gestión de los objetivos y un cuadro de mando integral para la toma de decisiones.

Se incrementa en 403 personas la participación del potencial científico y tecnológico en el Sistema de Programas y Proyectos de Ciencia, Tecnología e Innovación con énfasis en la incorporación de jóvenes.

Se cumple anticipadamente la creación de nodos para fomentar la innovación en el ecosistema de las áreas, contribuyendo a Ciudades Inteligentes e Inteligencia Artificial.

Se trabaja para concluir análisis previos con la Dirección General de Salud para el desarrollo del prototipo de historia clínica digital del Hospital Oncológico de Camagüey en coordinación con GIS de la Universidad de las Ciencias Informáticas-Minsap.

#### CALIDAD DE LOS SERVICIOS BÁSICOS

##### SALUD PÚBLICA

El Programa Materno Infantil en el año 2024 culminó con una tasa de mortali-

dad infantil de 7.5 x 1 000 nacidos vivos y cuatro muertes maternas. Se reportaron 4 509 nacidos vivos contra 6 023 en el año anterior, presentando una disminución de 1 514 nacimientos.

Al cierre de marzo del 2025, se mantiene la tendencia al decrecimiento en la natalidad, 837 nacidos vivos con una disminución de 260 nacimientos, y la mortalidad infantil, 6 fallecidos y una tasa de 7.17 x 1000. Hasta la fecha no han ocurrido muertes maternas.

En siete municipios de la provincia se cuenta con hogares maternos y se trabaja en el resto para su culminación en el presente año. De las 3 547 captaciones de embarazo en el 2024, 978 fueron en menores de 20 años, lo que representó el 23.46 %. Funciona adecuadamente el Programa de Reproducción Asistida.

La provincia tiene un 24.7 % de la población mayor de 60 años, funcionan 15 hogares de ancianos y 27 casas de abuelos.

La Atención Primaria de Salud cuenta con una red de 679 consultorios médicos de la familia. Existe permanencia del médico en 470 (96.1 %) y de enfermera en 235 (91.4 %). Contamos con 44 Grupos Básicos de Trabajo, de los cuales 12 se encuentran incompletos por déficit de 18 especialistas básicos: 3 clínicos, 5 obstetras y 10 pediatras.

Los servicios hospitalarios han realizado 54 262 consultas médicas y 2 929 intervenciones quirúrgicas, las que se han visto afectadas por la carencia de insumos, medicamentos y material gastable. El Programa de Sangre se encuentra cumplido al 102.2 %.

#### EDUCACIÓN

La educación general cuenta con 692 instituciones educativas y una matrícula de 94 557 educandos, de ellas 66 son círculos infantiles, con una capacidad de 9 718 y una matrícula 6 732 niños y niñas. Además, han sido creadas 17 casitas infantiles con 365 capacidades y una matrícula de 293, en cuatro organismos de nueve municipios.

La cobertura docente se encuentra al 75 %; el déficit se cubre con alternativas y las medidas salariales han beneficiado a 17 258 trabajadores por un monto de 510 millones de pesos.

El sector alcanza una cifra de 17 docentes en ciencias y se encuentran matriculados en la formación doctoral 35

docentes de todos los niveles educativos de los que 16 son cuadros y reservas.

#### TRANSPORTE

La transportación pública en el 2024 se cumplió al 65.3 %, de un plan de 54 millones 190 500 pasajeros se transportan 35 millones 395 200 pasajeros, y se transportaron 4 millones 266 100 pasajeros más que en el 2023. Hasta marzo de 2025 la transportación de pasajeros se cumple al 64 %, de un plan de 13 millones 361 500 pasajeros se transportaron 8 millones 567 800 pasajeros, crece un 2 % en relación con igual período del año anterior.

En el año 2024, la transportación de cargas se cumplió al 30.2 % pues de 231 400 toneladas se logró transportar 69 900 ton. Al cierre de marzo de 2025 esta se cumple al 25 %, de un plan de 57 900 ton se transportan 14 400 ton y se decrece en un 7 % con respecto a igual período del año anterior.

Las principales dificultades en el cumplimiento de los planes están dadas por las afectaciones de combustible tanto en el real entregado como en el disponible físico y el deterioro de los coeficientes de disponibilidad técnica de los ómnibus y medios de carga.

#### RECURSOS HIDRÁULICOS

Discretas e insuficientes han sido las acciones llevadas a cabo para el mejoramiento del servicio de abasto de agua a la población. El Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos, de conjunto con el Gobierno en la provincia y otros organismos del sector industrial, ha mantenido un análisis continuo generando acciones de cooperación para brindar soluciones a cada una de las problemáticas presentes en el período que se evalúa.

Se llevaron a cabo acciones de rehabilitación en la Planta Potabilizadora de Nuevitas, pero se mantienen las insatisfacciones de la población; en el reparto Pastelillo a 1 050 habitantes no les llega por las redes, recibiendo el servicio mediante carros cisternas.

Existe también una situación crítica en la comunidad Quang Tri, en Jimaguayú, por la necesidad de reparar la planta potabilizadora Unión II viéndose afectados 1 023 habitantes; de similar manera se encuentra aquejada la población de la comunidad de La Jagua, en Santa Cruz del Sur; Magarabomba, en el municipio de Carlos Manuel de Céspedes, así como más de 18 km de la conductora Caonao que comprende los municipios de Florida y Céspedes provocando inestabilidad a la industria azucarera.

Se repararon 20 kms de la conductora aérea Santa Lucía, en Nuevitas, beneficiándose 11 451 habitantes.

Por el deterioro de los años mantene-mos un alto índice de roturas de equipos de bombeo, algunos no cuentan con posición de reserva o grupos electrógenos. Situación crítica presentan en Esmeralda las comunidades de Palma City, Tabor, Lombillo y Armando Mestre, esta última con la rotura del equipo de bombeo de los residuales hace más de cinco años, ocasionando quejas reiterativas.

Para el año 2025 las acciones de mantenimiento e inversiones en las instalaciones hidráulicas y sanitarias cuentan con un financiamiento de 336 millones 571 800 pesos y de ellos en construcción y montaje 305 millones 601 400 pesos.



## **POLÍTICA SOCIAL Y MECANISMOS DE PROTECCIÓN A PERSONAS, FAMILIAS Y HOGARES EN VULNERABILIDAD**

La provincia cuenta con una plantilla aprobada de 974 trabajadores sociales, cubierta hasta la fecha al 82 % y el funcionamiento de 115 grupos de prevención, asistencia y trabajo social.

Son protegidos 14 459 núcleos, con un total de 22 368 beneficiarios, que reciben prestaciones económicas, de servicios y recursos; de ellos 6 927 son adultos mayores y 3 529 personas con discapacidad.



Para cubrir los gastos de la asistencia social se asignó un presupuesto ascendente a 497 millones 541 005 de pesos, de los que 207 millones 509 200 están destinados a la entrega de recursos para las familias con situaciones sociales críticas, ejecutándose al cierre del primer trimestre del año el 31,8 %.

La labor desempeñada en los barrios y comunidades con situaciones de vulnerabilidad mejora la calidad de los servicios que se prestan en los 32 identificados, los cuales abarcan un total de 39 circunscripciones. Las Asambleas Municipales del Poder Popular aprobaron 197 acciones con el propósito de mejorar la infraestructura, los servicios y elevar la calidad de vida de sus habitantes, ejecutándose 16 hasta la fecha.

Dentro de las principales acciones se encuentran: creación de puntos de gravedad para la venta de comida elaborada a bajos precios; desarrollo de la feria en los barrios; apadrinamiento para mejorar condiciones materiales de escuelas e instituciones de salud; acciones de reparación y mantenimiento en 21 instituciones educativas, 29 consultorios médicos, cuatro policlínicos y 12 áreas deportivas.

La entrega de recursos benefició a 5 321 núcleos en situación de vulnerabilidad; las ofertas de empleo a 728 personas; de los 19 359 identificados como desvinculados del estudio y el trabajo, se han ubicado al empleo 4 035.

## **ENFRENTAMIENTO AL DELITO, LA CORRUPCIÓN, LAS ILEGALIDADES Y LAS INDISCIPLINAS SOCIALES**

La provincia implementa un Plan Único en aras de disminuir las causas y condiciones que propician la ocurrencia de hechos delictivos, elevando la cantidad de acciones de prevención, el protagonismo de los factores de la comunidad, la vigilancia revolucionaria y campesina, el sistema de denuncias por parte de las organizaciones de masa, un

mejor desempeño de las entidades estatales y administrativas para disminuir los hechos en este ámbito, así como una diferenciación y prioridad ante el hurto y sacrificio de ganado mayor.

Se realizó el proceso "Por un Camagüey más seguro" que involucró a todos los grupos de trabajo comunitario.

Se efectuaron los Ejercicios Nacionales de Prevención y Enfrentamiento al delito, la corrupción, las ilegalidades e indisciplinas sociales, con un total de 39 583 acciones y 6 614 violaciones detectadas. El 80 % de los actores económicos esta-

tales y de las formas de gestión no estatales controlados fueron identificados con violaciones.

Al cierre del año 2024 por el área de fiscalización se realizaron 557 acciones, con una determinación total de 433 millones 009 500 pesos. En el primer trimestre de este año se han realizado 227 acciones con determinaciones por 44 millones 598 900 pesos, además, por control de obligaciones en acciones de control fiscal se realizaron 1 019 acciones con el 100 % de efectividad.

Se ha impuesto 13 839 multas, y por violaciones en materia de precios y tarifas 3 961, que representan el 24 % del total por un monto de 53 millones 759 92 pesos. Dentro de las principales tipicidades se encuentran los precios abusivos y especulativos. Se aprecia un mayor enfrentamiento a las personas que ejercen la venta ilegal de productos.

Se aplican 1 457 sanciones accesorias contra violadores, de ellas 1 224 ventas forzosas, 72 decomisos y 161 cancelaciones de proyectos de trabajo. Se efectúan 182 cierres de actividades, 103 definitivos y 79 temporales; se entregan al sistema bancario 956 embargos preventivos. Se registran 301 regulaciones migratorias. Se presentaron 11 denuncias por evasión fiscal a nivel provincial.

Se incrementa en 1 064 en relación con igual período del año anterior la imposición de multas, para un índice de eficacia del 92,6 %. Además, aumentan los cobros de multas por Transfermóvil a 23 478 y su importe, y disminuyen las multas pendientes de cobro en 754, los apremios en 2 554, y 383 multas restantes se encuentran en convenio de pago.

## **GARANTÍAS A LOS DERECHOS DE PETICIÓN Y PARTICIPACIÓN POPULAR, ATENCIÓN A LOS PLANTEAMIENTOS, QUEJAS Y PETICIONES DE LA POBLACIÓN**

Se analiza en el trimestre en el Consejo Provincial, así como en el segundo Consejo de la Administración Municipal

de cada mes la situación de los planteamientos de los electores. Sistemáticamente el Gobernador realiza despachos para analizar este tema con las direcciones de las Asambleas Municipales y los Intendentes, con la presencia de los directores de entidades que mayor incidencia presentan en los planteamientos pendientes de solución.

Del XVII mandato se solucionó el 93,2 % de los planteamientos formulados. En el actual XVIII mandato se da seguimiento a un total de 12 354 planteamientos por despacho, de los que han sido solucionados 7 773, que representan el 63 %, y quedan pendientes 4 581 (de ellos, explicada la causa de no solución a 940). En el primer proceso de rendición de cuenta se formularon 3 615 planteamientos (solucionados el 43 %) y están pendientes a respuesta 2 356. De los 97 planteamientos aprobados para el Plan de la Economía se han solucionado nueve de los tres previstos para el primer trimestre.

Las principales temáticas de los pendientes a solución están relacionadas con la rehabilitación de redes hidráulicas en las comunidades, los sistemas de bombeo paralizados por roturas, el arreglo de viales, la reposición de alumbrado público, y la rehabilitación de redes hidráulicas e impermeabilización de edificios multifamiliares.

Durante el 2024 fueron atendidos 25 308 casos en las diferentes oficinas de atención a la población (sede provincial, entidades provinciales y municipales y Consejos de la Administración Municipal), con el 98,2 % concluidas y 1,7 % en proceso.

Quedaron solucionados 10 503 casos (42,2 %), solucionados en parte 3 184 (12,8 %), pendientes a solución 1 357 (5,4 %), se orientaron a 9 095 (36,5 %), y sin solución 724 (2,9 %).

En el primer trimestre del año 2025 se han atendido 932 casos, concluyéndose 890, con 42 pendientes, todos en término.

Dentro de los principales asuntos que aquejan a nuestra población se encuentran los relacionados con el servicio eléctrico, el abasto de agua, la bancarización (pago a jubilados, extracción de dinero), la necesidad de venta de gas licuado, las obstrucciones, la recogida de desechos sólidos, la distribución de productos de la canasta básica, las dietas médicas, la vivienda y la venta de combustibles a particulares.

## **CONTINUO PERFECCIONAMIENTO DEL SISTEMA DEL PODER POPULAR**

El programa para el continuo perfeccionamiento del Poder Popular cuenta con 67 acciones encaminadas a transformar: la inestabilidad de los cuadros; el no completamiento de los cargos de la nueva estructura; el incumplimiento de las producciones físicas, la zafra azucarera y los planes de la vivienda; las dificultades en la producción, acopio y destino de los productos agropecuarios; la inestabilidad con el abasto de agua; el enfrentamiento al delito, las ilegalidades y los precios abusivos; la falta de atención por algunas administraciones a la solución de los planteamientos y en general al vínculo en la base.

Se trabaja en la atención a la Política de Cuadros, con el objetivo de lograr la estabilidad y preparación de los mis-

mos, sobre todo Intendentes. En el período transcurrido desde que asumieron el cargo, por diferentes causas se ha realizado once movimientos de estos cuadros en nueve de los 13 municipios.

Como parte del fortalecimiento de la labor del delegado se aprecian resultados superiores al año anterior, solucionando un grupo de problemáticas sentidas o buscando alternativas. No obstante, existen entidades con baja participación en las reuniones con los Consejos Populares y grupos de trabajo comunitario, se ha incrementado la cantidad de planteamientos solucionados de mandatos anteriores y del actual, tanto de despacho como de procesos de rendición de cuentas.

El sistema de trabajo ha permitido un mayor vínculo del Gobernador, el Vicegobernador, la entidad administrativa y los directores en las Asambleas Municipales del Poder Popular, Consejos de la Administración, Consejos Populares, Consejos de Dirección y Grupos de Trabajo Comunitario.

Se implementaron mecanismos y acciones para la participación y control popular a través de: programa de control integral a los municipios; visitas especializadas a producción de alimentos, vivienda, bancarización y enfrentamiento al delito; integración de entidades al control popular; desarrollo con mayor frecuencia de audiencias públicas en los barrios y comunidades; vínculo de Salud, Educación, Deportes, Cultura y Trabajo y Seguridad Social a los espacios de los Consejos Populares y comisiones de prevención de las comunidades en situación de vulnerabilidad.

Con la actualización constante del sitio web del Gobierno Provincial se informa a la población y divulgan las mejores experiencias, enfatizando la importancia de la comunicación social como pilar en la gestión gubernamental. Además, se propicia el acompañamiento de la prensa territorial y nacional y los comunicadores sociales en las actividades políticas, económicas, culturales y deportivas, de atención y prevención social, y de enfrentamiento a las ilegalidades e indisciplinas sociales que se desarrollen en el territorio; la participación de los directores de entidades en programas radio televisivos para explicar políticas, medidas y estrategias de trabajo, así como la utilización del Portal del Ciudadano.

Conscientes de que Por Camagüey todo significa más unidad y mayor compromiso, fortalecer la labor ideológica, reimpulsar la economía, eliminar distorsiones y tendencias negativas, utilizar la ciencia, la innovación, la informatización y la comunicación social, los camagüeyanos continuaremos defendiendo esta hermosa obra que nos legó la generación histórica de la Revolución.

Tenemos certeza de que nuestra gestión es aún insuficiente y podemos servirle mejor a nuestro pueblo. Ello constituye una premisa para el trabajo, con la incondicionalidad que día a día debe caracterizar a los cuadros administrativos y de las instituciones para demostrar que es posible salir adelante porque con la vergüenza de los agramontinos #EnCamagüeySeTrabaja.

## Toros entre la escoba y la pared

POR DAYANDRYS ESPADA GÓMEZ (ESTUDIANTE DE PERIODISMO). FOTO: MARÍA FÉLIX GARCÍA POSADA (ESTUDIANTE DE PERIODISMO)

Este jueves los Gallos espirituanos vencieron dos carreras por uno en el estadio Cándido González para completar la barrida sobre los Toros en la cuarta subserie de la Serie Nacional de Béisbol (SNB) categoría Sub 23. El trío de derrotas puso contra la pared a los dirigidos por Carlos Ferié, que llegaron a este duelo como líderes del grupo C.

El pasado fin de semana los bates agramon-tinos armaron la fiesta frente al pitcheo de Las

Tunas, propiciando tres victorias. El sábado, con doble juego, el primero de cinco anotaciones y el segundo de cinco por cuatro, y el domingo de nueve por siete.

Sin embargo, a partir del martes, con la llegada de los del Yayabo al "Cándido", se apagó la ofensiva. Los marcadores de 2-0, 5-3 y 2-1 fueron el reflejo de la rivalidad y el amplio dominio de los lanzadores de ambos conjuntos.

El alto mando taurino estuvo buscando variantes para producir más carreras, pero las estrategias fracasaron ante un staff curtido en la última Liga Élite. Hay calidad en la batería que entrena Leslie Anderson, pero se necesita que aparezca el bateo de largo metraje de muchachos como Rafael Álvarez y Yenier Montero, pues no basta con el protagonismo que han asumido Leonardo Casado y Marcos Torres.

El grupo de serpenteiros que prepara Alexander Infante no merece más



Al cierre de esta edición llegó la buena noticia de la medalla de bronce de Camagüey en el Campeonato Nacional Juvenil de béisbol. Los Toretes regresan al podio después de un extraordinario resultado en el apartado regional y en la fase final que se disputó en Sancti Spiritus.

que aplausos, con Riquelme Odelín, Yonimiller Mendoza y Juan Raúl Lugo a la vanguardia.

Ahora a Los Toros de La Llanura (siete éxitos y cinco fracasos) se les complica la clasificación en la SNB, pues a falta de dos subseries tienen un juego de desventaja respecto a los líderes espirituanos (8-4), y al caer ante ellos en el compromiso bilateral no les alcanzaría un empate. Por eso, deben enfrentar los choques ante Ciego de Ávila y Las Tunas como una fase de vida o muerte, en el que un descalabro podría ser letal. Con un ojo en la actuación de los gallitos, los nuestros tendrán que dejar todo en cada salida al terreno.



## Periodismo cultural: criticar, querer, hacer

POR MARCOS DE JESÚS PÉREZ LESCAILLE (ESTUDIANTE DE PERIODISMO)

FOTOS: AHS

Con la premiación del concurso Criticar es querer culminó el 8vo. Coloquio Nacional de Periodismo Cultural, organizado por la Unión de Periodistas de Cuba (UPEC) y la Asociación Hermanos Saíz (AHS) en esta provincia.

El certamen, enfocado en una visión crítica del audiovisual desde el periodismo cultural, reunió en esta octava edición textos diversos de autores de las provincias de Pinar del Río, La Habana, Camagüey, Santiago de Cuba y Guáantanamo, que evidenciaron no solo la capacidad de análisis, sino también la vocación de pensamiento.

El gran premio lo obtuvo Yanetsy Ariste, de la provincia Pinar del Río con la crítica Rashōmon, del libro a la pantalla. Este trabajo destaca por su equilibrio entre claridad expositiva, profundidad conceptual y pertinencia temática.

"La autora consigue articular una comparación entre el cuento de Ryūnosuke Akutagawa y su versión cinematográfica dirigida por Akira Kurosawa, explorando con madurez las posibilidades del lenguaje audiovisual para multiplicar sentidos. Es un texto que fluye con naturalidad, argumenta con precisión y demuestra un manejo solvente de herramientas críticas y narrativas. Representa, además,

un excelente ejemplo del cruce entre crítica cultural y periodismo interpretativo", recoge el acta del jurado integrado por Armando Pérez Padrón, presidente de la filial provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, y las periodistas Yanetsy León González y Yusarys Benito Deliano.

Una mención especial recibió Camila Ibarra Piloto, del periódico Adelante de Camagüey, con Cuentos que no son cuentos, una lectura aguda de una serie de cortos, que reconoce tanto sus hallazgos humorísticos como sus contradicciones. El texto logra insertar la obra dentro de un contexto sociocultural más amplio, y abre interrogantes pertinentes sobre la sátira, la recontextualización y la circulación desde el canal de Youtube.

Como novedad este año se propuso la publicación del texto ganador y de los finalistas en la Colección Pórtico, co-



editada por la AHS y la Editorial Ácana.

Como parte de la jornada final, la Casa de la Prensa camagüeyana recibió a los periodistas Ayose García y Guillermo Carmona, de Matanzas, quienes sostuvieron un intercambio acerca de nuevas formas de construir contenidos multimedia, en el periódico Girón, desde la narrativa gráfica, específicamente con Las Viñetas, sección semanal que trata a través del periodismo gráfico

asuntos de interés de los públicos actuales.

"Buscamos convertirnos cada vez más en un espacio multimedia y un estudio de audiencia nos permitió un plan de contenido volcado a las redes sociales digitales, formatos y canales más consumidos por la audiencia hoy", dijo García.

La jornada teórica del Coloquio incluyó también un conversatorio con la escritora Evelin Queipo Balbuena, quien abordó por qué se conoce a Camagüey como Cuna de la Literatura Cubana. Mencinó la primera obra literaria, Espejo de Paciencia, escrita en estas tierras por Silvestre Balboa en 1608, y el valor de textos de autores de diferentes épocas como Aurelia Castillo, Gertrudis Gómez de Avellaneda, Nicolás Guillén, Severo Sarduy, Emilio Ballagas, Luis Álvarez y otros.

En otro momento comentaron sobre el sistema de becas

y premios que otorga la AHS como Frónesis, La Noche, o Calendario, especialmente las vinculadas a los escritores.

En el Dodo's Café el invitado Roly Ávalos y las escritoras camagüeyanas Sonia Jiménez y Araceli Fonseca, miembros de la sección de Literatura de la AHS, presentaron los libros merecedores del premio Calendario 2024: *Cosas que arden sobre el pasto*, de Wilfredo Roba Rodríguez (Poesía), *La Biblioteca de Alexa*, de Náthaly Hernández Chávez (Ciencia Ficción), y *Versiones de la traductora*, de Roberto Ráez (Narrativa).

Hasta la sede del Ballet de Camagüey llegaron los participantes del Coloquio. Con Regina Balaguer, directora de la compañía, conversaron temas relacionados con la disciplina, el proceso de captaciones para el ingreso y elogiaron el trabajo y desempeño de los jóvenes talentos.

El Coloquio fue inaugurado con la presentación del espectáculo Palabras del Teatro Guiñol de Camagüey. La Terraza Arte Joven de la AHS se vistió de gala otra de las noches de la mano del Dúo Dulce Kpricho y sus invitados para disfrutar de un espacio de socialización y cerró el evento un concierto del trovador Rey Montalvo.

Diosmel Galano, vicepresidente de la AHS en la provincia anunció que el 9no. Coloquio estará dedicado al audiovisual; y el concurso Criticar es querer a las artes plásticas.



## Crónicas raras

POR YANETSY LEÓN GONZÁLEZ

En la madrugada, cuando el silencio parece apoderarse del Centro Histórico de Camagüey, una ráfaga de alas irrumpe en el aire y un sonido breve, repetitivo, lo llena todo: querequeté, querequeté. No lo veo, pero sé que está ahí. Desde hace días lo escucho. En el corazón mismo de la ciudad.

Es un sonido insistente, estrepitoso, que rompe la quietud y se cuela por las rendijas y patios interiores. Su nombre imita su propio llamado y, hasta hace poco, era para mí apenas un murmullo curioso entre tantas aves que habitan esta villa patrimonial.

Hace días su canto se ha vuelto habitual, tanto en la madrugada como al caer la tarde. Me resulta intrigante que un ave así sobrevuele el centro de la urbe, entre tejados centenarios y plazas con siglos de historia.

No sabía ponerle rostro a ese canto hasta que, en un grupo de observadores de aves cubanas, vi una fotografía. El autor, Yadiel Veunes Alonso, compartía imágenes de una de sus excursiones en Matanzas. Allí, en una zona de vaquerías, logró capturar en vuelo al querequeté: alas largas, cuerpo ágil, plumaje camuflado. Le escribí de inmediato. Quería saber más. ¿Qué hacía ese pájaro —que siempre imaginé en campo abierto— sobrevolando azoteas coloniales?

Me respondió con la naturalidad de quien ama lo que observa: “Ellos se alimentan al caer la tarde, de insectos en pleno vuelo. Y por lo que describes, están nidificando en alguna azotea. Deben estar alimentando pichones; tengo videos de eso en la madrugada”.

La explicación me abrió los ojos: mientras la ciudad duerme o se apaga, sobre nuestras cabezas se alimentan y crían nuevas vidas.

## El querequeté

Yadiel no es biólogo, es un entusiasta. Ciencia ciudadana, le llaman. Me contó más. Sacan los pichones en 14 a 18 días. Una escena casi invisible ocurre allá arriba, mientras la ciudad continúa con su ritmo cotidiano sin imaginar la vida que se teje en lo alto.

Pensé en Yasit, compañera de preuniversitario, que estudió Biología en la Universidad de Oriente y pasaba jornadas completas en el monte, cuaderno en mano, dedicada a observar aves. Me parecía una labor dura, de mucha paciencia y entrega, pero ahora comprendo mejor la importancia de ese trabajo silencioso: registrar lo que apenas se ve, testimoniar lo que existe a pesar de no ser mirado.

También pensé en el *Global Big Day*, esa convocatoria mundial que nos invita, cada mayo, a dedicar al menos diez minutos a mirar el cielo y contar quiénes lo habitan. Y pensé en lo poco que miramos.

Se dice que Cuba es un paraíso para los observadores de aves: más de 400 especies registradas, 28 de ellas endémicas. Entre estas, símbolos que todos conocemos de nombre —el tocororo, el zunzuncito— pero que pocos han visto realmente.

Incluso en un patio citadino como el mío se puede encontrar vida; al mediodía, un zunzún revolotea entre las plantas por brevísimo tiempo y sigue, mientras palomas y gorriones se posan en las matas de mango y aguacate de los vecinos.

Ver de verdad requiere tiempo, paciencia, y ese amor que se intuye en palabras como las de Yadiel: “Amo las aves, la verdad”.

El 10 de mayo se celebró el *Global Big Day* 2025 en Cuba, una invitación

a compartir lo encontrado en la plataforma *eBird*. Este evento, organizado por el Laboratorio de Ornitología de Cornell y esa plataforma, es una forma de sumarnos, desde donde estemos, a la celebración de la biodiversidad.

El querequeté no termina su viaje aquí: luego de la nidificación parte al norte, por ese corredor biológico impresionante que es Cuba para tantas especies migratorias.

## Al lector

Esta página propone una pausa para mirar con otros ojos: hacia lo alto, donde anidan aves invisibles y sobrevuelan cantos que nos acompañan sin darnos cuenta; y también hacia nuestras raíces festivas, donde el fuego y la comunidad siguen marcando los ciclos del año. Desde el querequeté que cruza el cielo camagüeyano hasta las fogatas del San Juan en otras partes del mundo, la invitación es a observar, celebrar y redescubrir lo que nos rodea.



Ojalá pronto, mientras Camagüey despierta o se despide del sol, vuelva a escuchar ese canto peculiar que sobrevuela este Centro Histórico, Patrimonio Cultural de la Humanidad; un canto para recordarnos que incluso entre piedras centenarias, la natura-

leza sigue encontrando un lugar para anidar y cantar.

Porque, cada vez que escucho al querequeté, cierro los ojos y lo imagino como en la foto: recortado contra el cielo, dueño de la noche o de la tarde y del patrimonio. Visitante alado que, por unas semanas, se vuelve vecino.

## Para curiosos

Mientras Camagüey celebra su San Juan, una fiesta popular que se mantiene viva desde el siglo XVIII, en otras partes del mundo también se encienden fuegos, bailes y rituales bajo el influjo del solsticio de verano. Esta fiesta, con raíces paganas y religiosas, adquiere formas diversas según la cultura, pero siempre con un mismo espíritu: celebrar la vida, el fuego, el agua y la renovación. Aquí te mostramos cómo lo hacen en otros países.



En Chile, Perú o Venezuela, el San Juan mezcla rituales y adivinación. Una tradición popular consiste en colocar tres papas bajo la cama: la que se saque al azar predice la suerte económica.



En muchas regiones, como Galicia o Valencia, las playas se llenan de hogueras durante la noche de San Juan. Saltar sobre el fuego busca atraer buena suerte y celebrar el inicio del verano.



En el norte de Europa, el solsticio es motivo de júbilo tras el largo invierno. En Cracovia, Polonia, el Wianki Festival llena el río Vístula de coronas de flores cada 23 de junio.